

## **Análisis del Comercio Exterior Chileno en el Primer Trimestre de 2024<sup>1</sup>**

El comercio exterior juega un papel fundamental en la economía chilena, siendo un motor importante del crecimiento y el desarrollo del país. En este análisis, se examinan los resultados del comercio exterior de Chile durante el primer trimestre de 2024, destacando las principales tendencias y desafíos que enfrenta el sector.

### **Desempeño del Comercio Exterior en el Primer Trimestre de 2024**

Las cifras del primer trimestre de 2024 muestran un desempeño mixto en el comercio exterior chileno. Las exportaciones totales disminuyeron un 2,5% en comparación con el mismo período del año anterior, mientras que las importaciones cayeron un 4,9%.

#### **Exportaciones**

Las exportaciones chilenas experimentaron una caída del 2,5% en el primer trimestre de 2024, totalizando US\$25.237 millones. Este descenso se debió principalmente a la disminución de los precios del litio y al menor volumen de envíos de algunos productos industriales.

A pesar de la caída general, algunos sectores experimentaron un crecimiento positivo. Las exportaciones del sector Agricultura, fruticultura, ganadería, silvicultura y pesca aumentaron un 12,1%, mientras que las del sector Minería registraron un leve aumento del 0,3%.

#### **Importaciones**

Las importaciones totales de Chile también disminuyeron en el primer trimestre de 2024, registrando una caída del 4,9% en comparación con el mismo período del año anterior. Las importaciones alcanzaron los US\$20.083 millones, con descensos en todos los sectores. Los sectores más afectados fueron Agricultura, fruticultura, ganadería, silvicultura y pesca (-15,6%), Minería (-14,7%) e Industria (-3,4%).

#### **Principales Productos Exportados e Importados**

Los principales productos que contribuyeron a la caída de las exportaciones fueron Carbonato de litio y Óxido e hidróxido de litio, con descensos de US\$713 millones y US\$665 millones, respectivamente. Estos descensos se vieron parcialmente

---

<sup>1</sup> Banco Central de Chile. INDICADORES DE COMERCIO EXTERIOR Primer trimestre 2024

compensados por el aumento de las exportaciones de Concentrado de cobre, que experimentaron un incremento de US\$1.096 millones.

En cuanto a las importaciones, los principales productos que registraron caídas fueron Petróleo crudo y Hulla bituminosa, con descensos de US\$189 millones y US\$160 millones, respectivamente.

## **Destino de las Exportaciones y Origen de las Importaciones**

Asia sigue siendo el principal destino de las exportaciones chilenas, representando el 62% del total en el primer trimestre de 2024. América se ubicó en segundo lugar, con una participación del 26%. Cabe destacar que se observaron menores envíos a todas las regiones, exceptuando Europa, que experimentó un aumento del 15,7% en comparación con el mismo período del año anterior.

En el caso de las importaciones, América y Asia son los principales orígenes, con una participación del 49% y 32%, respectivamente. Sin embargo, todas las zonas geográficas, a excepción de Asia, registraron descensos en las importaciones durante el primer trimestre de 2024.

## **Desafíos y Oportunidades para el Comercio Exterior Chileno**

El comercio exterior chileno enfrenta una serie de desafíos, incluyendo:

- **Diversificación de mercados:** Es necesario reducir la dependencia de las exportaciones a un número limitado de países y regiones.
- **Reducción de la dependencia de materias primas:** Se requiere fomentar la exportación de productos con mayor valor agregado.
- **Fortalecimiento de la competitividad industrial:** Es necesario mejorar la productividad y la innovación en el sector industrial.

A pesar de estos desafíos, también existen oportunidades para el comercio exterior chileno, como:

- **Aprovechamiento del crecimiento de la demanda de alimentos en Asia:** Chile puede aumentar sus exportaciones de productos agrícolas y agroindustriales a este mercado en crecimiento.
- **Desarrollo de nuevas industrias exportadoras:** Se pueden explorar nuevas áreas de exportación, como la de energías renovables y tecnologías limpias.
- **Fortalecimiento de la integración a cadenas de valor globales:** Chile puede aprovechar su posición estratégica y su red de acuerdos comerciales para integrarse a las cadenas de valor globales de manera más efectiva.

## **Conclusión**

La caída en las exportaciones se debe principalmente a la disminución de los precios del litio y al menor volumen de envíos de algunos productos industriales.

Las importaciones, por su parte, se vieron afectadas por la menor demanda interna y la desaceleración de la economía mundial.

El análisis del comercio exterior de Chile en el primer trimestre de 2024 muestra un panorama mixto. Si bien hay disminuciones en ciertos sectores y productos clave, también hay áreas de crecimiento y resiliencia. La diversificación de mercados y productos, especialmente el crecimiento en la agricultura y ciertos minerales, así como la fuerte relación comercial con Asia, son aspectos positivos que pueden ayudar a mitigar los desafíos económicos actuales. La caída en las importaciones refleja una posible adaptación a las condiciones económicas globales y podría indicar una reestructuración de la demanda interna y las estrategias comerciales.

# Análisis Político de las Prioridades Legislativas y la Situación Política en Chile

## 1. Prioridades Legislativas y Percepción Ciudadana

### Proyectos Sociales, de Seguridad y Económicos

El análisis de las prioridades legislativas según la encuesta ciudadana revela una fuerte inclinación hacia proyectos de carácter social, con un 38% de la población destacando la reforma al sistema de pensiones y la eliminación de preexistencias en el sistema de salud como prioridades principales. Esto subraya una preocupación fundamental por el bienestar social y la calidad de vida, reflejando demandas para un sistema más justo y accesible.

La seguridad ocupa el segundo lugar en importancia (30%), con énfasis en establecer reglas claras para el uso de la fuerza en las Fuerzas Armadas y la creación de un Ministerio de Seguridad. Este enfoque denota una preocupación creciente por la delincuencia y la violencia, lo que sugiere que la seguridad pública sigue siendo un tema crítico para la población.

Las iniciativas económicas, aunque en tercer lugar (20%), también son significativas, con propuestas como la condonación del CAE, apuntando a aliviar las cargas financieras de los ciudadanos y mejorar la situación económica general. Esto indica una preocupación persistente por la estabilidad y el crecimiento económico.

### Desconexión del Congreso y el Gobierno

La percepción de desconexión entre las instituciones y los ciudadanos es alarmante. Un 72% considera que el Congreso está desconectado de los intereses ciudadanos, y un 48% opina lo mismo del Gobierno. Esta brecha de representatividad puede ser un indicativo de la insatisfacción general con el sistema político actual y una demanda de mayor transparencia y alineación con las necesidades reales de la población.

### Carrera Presidencial

El elevado nivel de indecisión electoral, con un 65% de los ciudadanos esperando que surja un nuevo candidato o aún indecisos, refleja una falta de confianza en las opciones actuales. Esta incertidumbre puede ser interpretada como un llamado a una renovación política, donde los ciudadanos buscan líderes nuevos y diferentes que puedan representar sus intereses de manera más efectiva.

## Futuro Político de Chile

Las palabras "incertidumbre" e "incierto" asociadas al futuro político del país reflejan un estado de ánimo general de inseguridad y falta de confianza en la estabilidad política. Esto podría ser un resultado de la percepción de desconexión de las instituciones y la falta de liderazgo claro en el panorama político actual.

## **2. Gobierno y Política**

### Temas Críticos

La delincuencia y la violencia criminal siguen siendo los desafíos más importantes para el gobierno, según el 46% de los encuestados. Esto, combinado con preocupaciones sobre la minoría en ambas cámaras del Congreso, la situación migratoria y la economía, presenta un panorama complejo para el actual gobierno.

### Aprobación y Desaprobación

La aprobación del Presidente Boric y su gobierno muestra una tendencia a la baja, mientras que la desaprobación sigue siendo alta. Aunque hay una ligera disminución en la desaprobación, la falta de un apoyo sólido refleja la insatisfacción con la gestión gubernamental. La evaluación positiva de ciertos ministros, como Mario Marcel y Jaime Pizarro, podría indicar áreas específicas de competencia y efectividad dentro del gobierno, pero no son suficientes para mejorar la percepción global del liderazgo de Boric.

### Desempeño de la Oposición

La oposición enfrenta una desaprobación significativa, con un 68% de los ciudadanos desaprobando su desempeño. Esto sugiere una percepción negativa generalizada de la capacidad de la oposición para representar y defender los intereses de los ciudadanos, lo que podría contribuir a la percepción general de incertidumbre y falta de confianza en el sistema político.

## **3. Sequía, Economía y Pensiones**

### Crisis Hídrica

La percepción de que la situación hídrica empeorará en los próximos 10 años, atribuida al cambio climático y la sobreexplotación de fuentes de agua, indica una preocupación ambiental seria que requiere atención urgente y políticas sostenibles.

## Expectativas Económicas

Las expectativas divididas sobre el progreso económico en 2024 y la percepción de una situación económica actual mayoritariamente negativa reflejan una falta de optimismo en la recuperación económica. La mayoría cree que la recuperación económica tomará más de dos años, lo que sugiere una perspectiva pesimista sobre la capacidad del país para superar los desafíos económicos en el corto plazo.

## Fondos Previsionales

El apoyo mayoritario (61%) a la utilización de fondos previsionales aportados por el empleador para compensar bajas pensiones debido a lagunas previsionales y períodos de cesantía destaca una demanda por soluciones más equitativas y sostenibles en el sistema de pensiones.

## **4. Conclusión**

El análisis político muestra un escenario complejo y desafiante para Chile. Las prioridades legislativas claramente inclinadas hacia proyectos sociales reflejan la urgencia de abordar cuestiones fundamentales de bienestar social. Sin embargo, la percepción de desconexión entre las instituciones y los ciudadanos, junto con la alta indecisión electoral y la falta de confianza en el futuro político, señala una crisis de representatividad y liderazgo.

La persistente preocupación por la delincuencia y la economía, junto con la crisis hídrica y las expectativas económicas pesimistas, presentan desafíos significativos que requieren respuestas integrales y efectivas. La desaprobación tanto del gobierno como de la oposición sugiere la necesidad de una renovación política y un enfoque más alineado con las demandas ciudadanas para restaurar la confianza y la estabilidad en el sistema político de Chile.

# Informe 2023 sobre Productividad en Chile: Desafíos y Oportunidades<sup>1</sup>

## Introducción

En el contexto actual, marcado por un escenario económico global complejo y la necesidad de impulsar el crecimiento y el bienestar de la población, la productividad se convierte en un factor clave para el desarrollo de Chile. Este informe analiza en profundidad la situación de la productividad en el país, identificando los principales desafíos que enfrenta, las oportunidades que existen para mejorarla y proponiendo recomendaciones de políticas públicas concretas y ambiciosas.

Se entiende por productividad la relación entre la cantidad de bienes producidos y los recursos utilizados con ese fin, es decir, constituye una medida de cuánto puede generarse con un determinado nivel de insumos (OCDE, 2001).

## Desafíos estructurales de la productividad en Chile

1. Estancamiento de la Productividad Total de Factores (PTF). La PTF en Chile ha experimentado un estancamiento preocupante desde finales de la década de 1990, con un crecimiento anual promedio cercano al 0% en los últimos 15 años. Este estancamiento ha sido un obstáculo significativo para el crecimiento económico del país, limitando su capacidad para generar mayor valor agregado con la misma cantidad de insumos.

Si bien este estancamiento no es exclusivo de Chile, la magnitud del problema y su persistencia en el tiempo requieren un análisis profundo y soluciones de largo plazo. Diversos estudios han identificado posibles causas que podrían estar contribuyendo a esta situación, entre las que se destacan:

---

<sup>1</sup> INFORME ANUAL DE PRODUCTIVIDAD 2023 Comisión Nacional de Evaluación y Productividad

- ❑ Debilidad en la adopción de nuevas tecnologías: La incorporación de nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial, la robótica y la automatización, en los procesos productivos es un factor clave para el aumento de la productividad. Sin embargo, la adopción de estas tecnologías en Chile ha sido lenta y desigual entre sectores, lo que ha limitado su impacto en el crecimiento de la PTF.
  - ❑ Barreras regulatorias y de competencia: La existencia de regulaciones complejas y barreras de entrada en algunos sectores económicos ha desincentivado la innovación y la entrada de nuevas empresas, lo que ha limitado la competencia y la búsqueda de mayor eficiencia en la producción.
  - ❑ Déficit de habilidades: La brecha de habilidades entre las demandas del mercado laboral y las competencias de los trabajadores chilenos es un obstáculo importante para la adopción de nuevas tecnologías y la mejora de la productividad. La calidad de la educación y la capacitación laboral en Chile no ha sido suficiente para preparar a los trabajadores para los desafíos de la economía moderna.
  - ❑ Problemas de infraestructura: La falta de infraestructura adecuada, como carreteras, puertos y aeropuertos, ha aumentado los costos logísticos y ha dificultado la integración de Chile a las cadenas de valor globales, lo que ha impactado negativamente en la productividad de diversos sectores económicos.
2. Desigualdad entre Sectores. La productividad presenta una gran disparidad entre sectores económicos. Mientras que algunos sectores, como la agricultura y la pesca, han experimentado un crecimiento significativo de la productividad, otros, como la minería, la construcción y el comercio, han visto caer su productividad.

Esta disparidad sectorial refleja diferentes realidades y desafíos en cada área productiva. En el caso de la minería, la caída de la productividad se asocia principalmente al agotamiento de los recursos naturales y a la menor ley del mineral.

En el sector de la construcción, la baja productividad se vincula a factores como la informalidad, la rigidez laboral y la falta de innovación. En el comercio, la menor productividad se relaciona con la alta fragmentación del sector, la baja adopción de tecnologías y la competencia desleal.

3. Baja Productividad Laboral. La productividad laboral en Chile es significativamente menor que el promedio de la OCDE. Esto significa que los trabajadores chilenos generan menos valor agregado por hora trabajada que sus pares en otros países desarrollados.

Esta baja productividad laboral tiene diversas causas, entre las que se encuentran:

- Baja calidad de la educación: La calidad de la educación en Chile no ha sido suficiente para desarrollar las habilidades y competencias necesarias para una economía moderna y productiva.
- Brecha de habilidades: Existe una brecha significativa entre las habilidades que requieren las empresas y las que poseen los trabajadores chilenos, lo que limita su potencial productivo.
- Condiciones laborales precarias: La alta informalidad laboral, los bajos salarios y la precarización del empleo son factores que desincentivan la productividad de los trabajadores.

## **Conclusiones sobre la productividad en Chile: Un llamado a la acción para un futuro próspero**

Chile enfrenta un desafío crucial: superar el estancamiento de la productividad que ha limitado su crecimiento económico y bienestar por más de una década. Este informe, basado en un análisis profundo y detallado, no solo expone las causas estructurales de este problema, sino que también presenta un conjunto de oportunidades y acciones concretas para impulsar la productividad en el país.

- ❖ El estancamiento de la productividad en Chile se debe a una combinación de factores, incluyendo la baja adopción de nuevas tecnologías, las barreras regulatorias y de competencia, el déficit de habilidades, los problemas de infraestructura y la desigualdad entre sectores.
- ❖ La baja productividad laboral está asociada a factores como la baja calidad de la educación, la brecha de habilidades y las condiciones laborales precarias.
- ❖ A pesar de los desafíos, existen oportunidades significativas para mejorar la productividad en Chile, como el fomento de la adopción de nuevas tecnologías, el fortalecimiento de la educación en STEM, la eliminación de las barreras regulatorias, la modernización de la infraestructura y la mejora de la calidad del trabajo.

## **Algunas medidas propuestas por la Comisión Nacional de Evaluación y Productividad**

- ✓ Fomentar la adopción de nuevas tecnologías: Implementar incentivos fiscales, programas de capacitación y simplificar los procesos regulatorios para facilitar la adopción de tecnologías de punta.
- ✓ Fortalecer la educación en STEM: Implementar un currículo nacional de STEM de alta calidad, promover la enseñanza de pensamiento crítico y habilidades blandas, y aumentar la participación de mujeres y grupos subrepresentados en estas áreas.

- ✓ Eliminar las barreras regulatorias: Revisar y simplificar los permisos para la inversión, promover la competencia y eliminar regulaciones innecesarias que obstaculizan la productividad.
- ✓ Modernizar la infraestructura: Invertir en infraestructura digital de alta velocidad, mejorar la red de transporte y logística, y garantizar el acceso a servicios básicos de calidad en todo el territorio.
- ✓ Mejorar la calidad del trabajo: Formalizar el empleo, aumentar los salarios, mejorar las condiciones laborales y promover el diálogo social entre empleadores y trabajadores.
- ✓ Crear una estrategia nacional de productividad: Definir objetivos claros, metas medibles y un plan de acción integral para impulsar la productividad en el país.
- ✓ Fortalecer las instituciones responsables de la productividad: Dotar a la CNEP de recursos y autonomía para realizar estudios de impacto y proponer políticas públicas efectivas.
- ✓ Promover la colaboración entre el sector público, privado y académico: Fomentar la investigación, el desarrollo y la innovación en áreas clave para la productividad.
- ✓ Monitorear y evaluar el progreso: Implementar un sistema de indicadores para medir el avance en la mejora de la productividad y evaluar la efectividad de las políticas implementadas.

# Informe de Prioridades Legislativas y Situación Política en Chile<sup>1</sup>

## 1. Prioridades Legislativas

Encuesta de Prioridades Ciudadanas

- Proyectos Sociales: Un 38% de la población cree que los proyectos de carácter social deben ser prioritarios. Estos incluyen:

- Reforma al sistema de pensiones.
- Ley Larga de Salud que elimine preexistencias.

- Proyectos de Seguridad: El 30% considera que los proyectos de seguridad deben ser prioritarios. Entre ellos:

- Ley sobre reglas de uso de la fuerza (RUF) en las FFAA.
- Creación del Ministerio de Seguridad.

- Proyectos Económicos: El 20% opina que las iniciativas económicas son esenciales, tales como:

- Condonación del Crédito con Aval del Estado (CAE).

### Desconexión del Congreso y el Gobierno

- Congreso: Un 72% de los encuestados percibe que el Congreso está "muy desconectado/desconectado" de los intereses y prioridades ciudadanas. Solo un 8% considera que está "muy conectado/conectado".

- Gobierno: Un 48% cree que el Gobierno está "muy desconectado/desconectado", mientras que un 30% lo ve "muy conectado/conectado".

## 2. Carrera Presidencial

- **Indecisión Electoral**: Un 65% de la población está indecisa, esperando que surja un nuevo candidato o aún no sabe por quién votar.

- Candidatos Decididos: Un 35% ya tiene decidido su candidato o está casi convencido.

---

<sup>1</sup> <https://www.paneltuinfluyes.com/e/mayo-2024?>

### **3. Futuro Político de Chile**

- Percepción Ciudadana: Las palabras "incertidumbre" e "incierto" son las más asociadas con el futuro político de Chile.

### **4. Gobierno y Política**

Temas Críticos

- Delincuencia y Violencia Criminal: Continúa siendo el principal desafío para el gobierno, con un 46% de los encuestados señalándolo como un factor debilitante.

- Otras Preocupaciones:

- Ser minoría en ambas cámaras del Congreso (17%).
- Situación migratoria (11%).
- Situación económica (8%).

Aprobación y Desaprobación

- Presidente Boric: Su aprobación baja al 29% y la desaprobación también disminuye ligeramente a 57%.
- Gobierno de Boric: Apoyo cae al 30% y desaprobación sube al 56%.

Evaluación de Ministros

Mejor Evaluados:

- ❑ Ministro de Hacienda, Mario Marcel (56%).
- ❑ Ministro de Deportes, Jaime Pizarro (56%).
- ❑ Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve (52%).
- ❑ Canciller, Alberto Van Klaveren (46%).

Desempeño de la Oposición

- **\*\*Desaprobación\*\***: Aumenta al 68%.
- **\*\*Aprobación\*\***: Solo un 7% aprueba su desempeño.

### **5. Sequía, Economía y Pensiones**

Crisis Hídrica

- Empeoramiento: Un 52% cree que la situación hídrica empeorará en los próximos 10 años.

- Causas:
  - Cambio climático (19%).
  - Sobreexplotación de fuentes de agua (19%).
  - Sequía o falta de lluvias (16%).

### Expectativas Económicas

- Perspectivas para 2024:
  - Progresará: 38%.
  - Estancará: 38%.
- Percepción Actual:
  - "Muy mala" o "mala": 43%.
  - "Ni buena ni mala": 41%.
  - "Buena": 14%.

### Recuperación Económica

- Percepción:
  - Más de 2 años: 52%.
  - 1 a 2 años: 26%.

### Fondos Previsionales

- Uso de Fondos: Un 61% apoya el uso de fondos previsionales aportados por el empleador para compensar bajas pensiones debido a lagunas previsionales y/o períodos de cesantía.

Conclusión: Las prioridades legislativas están claramente inclinadas hacia proyectos sociales, aunque la seguridad y la economía también son importantes para la población. Existe una notable desconexión percibida entre las instituciones y las necesidades ciudadanas.

La indecisión en la carrera presidencial refleja una falta de confianza en los candidatos actuales. La percepción de incertidumbre política y económica es alta, y la situación hídrica es una preocupación creciente. La aprobación del presidente y del gobierno muestra una tendencia a la baja, mientras que la oposición enfrenta una desaprobación significativa.

# Informe Diagnóstico Situacional de la Región de Arica y Parinacota, una perspectiva socioeconómica

Este informe presenta un análisis de la situación actual de la Región de Arica y Parinacota en materia de empleo, seguridad, migración, niñez, género, educación y condición social. Se utilizan datos oficiales y estudios relevantes para comprender los principales desafíos y oportunidades que enfrenta la región.

## **Empleo**

Aumento de la tasa de desempleo: La tasa de desempleo en la región para el primer trimestre de 2024 fue del 7,7%, lo que representa una leve disminución de 0,1 pp. en comparación con el mismo período del año anterior.

Aumento del empleo informal: Durante el primer trimestre de 2024, se observó un aumento del 9,3% en el número de personas ocupadas en el mercado informal en comparación con el mismo período del año anterior. Esto se traduce en un incremento de 3.398 personas en el sector informal.

Desigualdad en la distribución del empleo: Las mujeres y los jóvenes se encuentran sobrerrepresentados en el sector informal.

Sectores económicos más afectados: Los sectores que experimentaron mayor caída en la ocupación fueron administración pública, industrias manufactureras y construcción.

## **Seguridad pública**

Seguridad: La percepción de inseguridad ha aumentado en Chile, reflejada en el incremento de delitos, especialmente aquellos de naturaleza violenta. En Arica y Parinacota, las tasas de victimización superan la media nacional, lo que indica una preocupación significativa por la seguridad ciudadana en la región. Se destaca la importancia de abordar tanto las causas subyacentes como las percepciones de inseguridad para restaurar la confianza en la seguridad pública.

Percepción de inseguridad: La región de Arica y Parinacota presenta tasas de victimización del 31,7%, superando la media nacional del 21,8%.

Presencia de campamentos: En 2022, se registraron un total de 12 campamentos en la región, albergando a 1.412 hogares.

## **Migración**

La migración juega un papel importante en la dinámica poblacional de la región, con un aumento en la población extranjera en años anteriores. Se observa una concentración significativa de niños, niñas y adolescentes (NNA) migrantes en Arica y Parinacota, lo que resalta la importancia de políticas y programas para garantizar su bienestar y acceso a servicios básicos, como la educación y la salud.

Aumento de la población extranjera: La población extranjera en la región experimentó un aumento en los últimos años, principalmente proveniente de Bolivia y Perú.

Desafíos para la integración: La integración de la población migrante presenta desafíos en materia de acceso a servicios básicos, educación, empleo y vivienda.

## **Niñez y adolescencia**

Presencia de niños, niñas y adolescentes (NNA) migrantes: Se estima que hay alrededor de 4.623 NNA migrantes residentes en la región.

Desigualdades en el acceso a la educación: Los NNA migrantes enfrentan dificultades para acceder a una educación de calidad.

## **Género**

Desigualdad de género: Las mujeres en la región presentan una menor participación en el mercado laboral y una mayor tasa de desempleo que los hombres.

Violencia contra las mujeres: La violencia contra las mujeres es un problema grave en la región.

## **Educación**

Bajos resultados en las pruebas PISA: La región presenta bajos resultados en las pruebas PISA, especialmente en matemáticas y lectura.

*Desigualdad en el acceso a la educación:* Los estudiantes de sectores socioeconómicos más bajos tienen menor acceso a una educación de calidad.

## **Vulnerabilidad Social**

*Pobreza:* La tasa de pobreza en la región es del 12,2%, superando la media nacional del 8,6%.

*Vulnerabilidad social:* La región presenta una alta concentración de grupos vulnerables, como personas con discapacidad, adultos mayores y población indígena.

## **Conclusiones**

La Región de Arica y Parinacota enfrenta importantes desafíos en materia de empleo, seguridad, migración, niñez, género, educación y condición social. Se requieren políticas públicas integrales y focalizadas para abordar estos desafíos y mejorar la calidad de vida de la población.

La concentración de población en campamentos y la presencia de comunidades indígenas como los aimaras resaltan la importancia de políticas y programas inclusivos que aborden las necesidades específicas de estas poblaciones y promuevan su desarrollo integral.

## ***Recomendaciones***

Fomentar el empleo formal: Implementar programas de capacitación y apoyo al emprendimiento para promover la creación de empleos decentes.

Mejorar la seguridad pública: Fortalecer la presencia policial en las zonas más conflictivas, invertir en tecnología y mejorar la coordinación entre las distintas instituciones involucradas en la seguridad.

Facilitar la integración de la población migrante: Implementar programas de apoyo para la integración de la población migrante en materia de acceso a servicios básicos, educación, empleo y vivienda.

Garantizar el acceso a la educación de calidad: Invertir en infraestructura educativa, fortalecer la formación docente y implementar programas de apoyo para estudiantes de sectores vulnerables.

Promover la igualdad de género: Implementar políticas públicas que promuevan la participación de las mujeres en el mercado laboral y combatan la violencia contra las mujeres.

Reducir la pobreza y la vulnerabilidad social: Implementar programas de transferencias monetarias condicionadas, fomentar la inclusión social y fortalecer los sistemas de protección social.

# Informe de Encuesta: Opinión Pública sobre Delincuencia, Migración, Elecciones, Gobierno y Economía

## Introducción<sup>1</sup>

Este informe (Encuesta Tuinfluyes.com abril 2024) presenta los resultados de una encuesta realizada a la población chilena sobre diversos temas de actualidad, incluyendo la delincuencia, la migración, las elecciones presidenciales, el desempeño del gobierno y la situación económica.

## Delincuencia y Seguridad

- El 51% de los encuestados considera que la delincuencia y la violencia criminal son un tema que puede debilitar al gobierno, lo que representa un aumento del 4% respecto a la última encuesta.
- La venta de drogas (52%) es el tipo de delincuencia más frecuente que se observa en los barrios, seguido de los fuegos artificiales (48%), robos, asaltos y portonazos (47%), balaceras o disparos (36%) y tomas de casas o terrenos (24%).

## Migrantes

- El 73% de los encuestados está en desacuerdo con la entrada de migrantes al país, lo que refleja una postura mayoritariamente negativa hacia la migración.
- El 56% considera que la entrada de migrantes empobrece al país, mientras que solo el 30% cree que contribuye positivamente.
- El 61% de los encuestados favorece la expulsión inmediata de migrantes que ingresen de forma irregular, mientras que el 34% apoyaría una evaluación caso por caso y solo el 5% daría acogida y regularización.
- El 84% está de acuerdo con la creación de centros de detención provisorios para extranjeros con orden de expulsión vigente.

---

<sup>1</sup> Resultados completos en <https://tuinfluyes.com/> Muestra: 1.181. Margen de error: 2,9%

## **Presidenciales**

- El 63% de los encuestados aún no tiene un candidato presidencial definido, lo que indica una incertidumbre generalizada sobre las próximas elecciones.
- Un 31% espera que surja un nuevo candidato, un 19% aún está indeciso y un 13% no lo sabe.
- El 37% ya tiene un candidato decidido o casi convencido.

## **Gobierno y Política**

- La aprobación del Presidente Boric continúa disminuyendo, llegando al 32%, mientras que la desaprobación aumenta a 59%.
- El apoyo al gobierno de Boric también ha disminuido, alcanzando el 34%, mientras que la desaprobación se incrementa al 58%.
- La aprobación del gabinete ministerial también ha experimentado una baja generalizada. Mario Marcel, ministro de Hacienda, es el mejor evaluado con un 50% de aprobación, seguido de Jaime Pizarro, ministro de Deportes, con un 49%. Carolina Tohá, ministra del Interior, y Camila Vallejo, vocera de gobierno, tienen un 47% y 45% de aprobación, respectivamente.
- La desaprobación al desempeño de la Oposición ha aumentado al 66%.

## **Economía**

- La percepción negativa de la economía nacional ha disminuido ligeramente, con un 37% que la califica como "mala" o "muy mala", mientras que un 45% la clasifica como "ni buena ni mala".
- Sin embargo, las expectativas sobre el futuro económico no son positivas: un 38% cree que la economía se estancará, mientras que un 37% y un 25% piensan que progresará o decaerá, respectivamente.
- La mayoría de los encuestados (58%) cree que la economía tardará más de 2 años en recuperarse, mientras que solo un 21% estima que será en 1 o 2 años.

## **Conclusión**

Los resultados de esta encuesta reflejan una preocupación generalizada por la delincuencia, la migración y la situación económica en el país. Además, existe una desconfianza creciente hacia el gobierno y la oposición. La incertidumbre sobre las próximas elecciones presidenciales también es evidente.

**Es importante destacar que estos son solo los resultados de una encuesta y no necesariamente representan la opinión de toda la población chilena.**

## **Recomendaciones**

- Se recomienda que el gobierno implemente medidas efectivas para combatir la delincuencia y mejorar la seguridad pública.
- Es necesario abordar el tema de la migración de manera integral, considerando tanto las necesidades de los migrantes como las preocupaciones de la población local.
- Los partidos políticos deben trabajar para recuperar la confianza de la ciudadanía y presentar propuestas concretas para mejorar la situación del país.
- Es fundamental seguir monitoreando la evolución de la economía y tomar medidas para impulsar el crecimiento y el desarrollo.

# **Informe sobre Personas Ocupadas en el Mercado Informal en el Trimestre Enero-Marzo 2024 en Chile y en la Región de Arica y Parinacota**

El presente informe analiza la situación de las personas ocupadas en el mercado informal durante el primer trimestre del año 2024 en Chile y en la Región de Arica y Parinacota. Se examinan datos relevantes como el aumento en el número de personas ocupadas informales, la distribución por género y la tasa de ocupación informal, con el objetivo de comprender mejor la dinámica del mercado laboral informal en el país.

## Aumento en el Número de Personas Ocupadas Informales

Durante el trimestre enero-marzo de 2024, se registró un aumento significativo del 9,3% en el número de personas ocupadas informales en comparación con el mismo período del año anterior. Esto se traduce en un incremento de 3.398 personas en el mercado informal. Este aumento se debe a un crecimiento tanto en la ocupación informal de mujeres (18,1%) como de hombres (2,3%), con un total estimado de 19.149 mujeres y 20.627 hombres ocupados en el mercado informal.

## Comparación con la Ocupación Formal

En contraste, el número de personas ocupadas en ocupaciones formales aumentó en un 2,2%, alcanzando un total de 76.405 personas. Sin embargo, se observa una disminución del 1,2% en la ocupación formal femenina, mientras que la ocupación formal masculina experimentó un crecimiento del 4,6%.

## Tasa de Ocupación Informal

La tasa de ocupación informal en Chile durante el primer trimestre de 2024 se situó en un 34,2%, lo que representa un aumento de 1,5 puntos porcentuales en comparación con el mismo período del año anterior. Este incremento se debe a que el aumento en el número de personas ocupadas informales (9,3%) fue mayor que el aumento registrado en el total de personas ocupadas (4,5%).

## Distribución por Género

La distribución por género muestra disparidades en la tasa de ocupación informal. La tasa de ocupación informal femenina alcanzó el 38,2%, experimentando un aumento de 4,1 puntos porcentuales, mientras que la tasa de ocupación informal masculina se situó en el 31,2%, registrando una disminución de 0,5 puntos porcentuales.

## **Informalidad Laboral en la Región de Arica y Parinacota (enero - marzo 2024)**

### Personas Ocupadas Informales

Durante el trimestre enero - marzo 2024, la cantidad de personas ocupadas informales en la región alcanzó la cifra de 39.777, lo que representa un aumento del 9,3% en comparación con el mismo período del año anterior. Este incremento se traduce en 3.398 personas adicionales. Tanto hombres como mujeres contribuyeron a esta alza, con un crecimiento del 2,3% y 18,1% respectivamente. Específicamente, se estimó que 19.149 mujeres y 20.627 hombres estuvieron ocupados informalmente en la región durante este período.

### Tasa de Ocupación Informal

La tasa de ocupación informal en la región alcanzó el 34,2%, lo que representa un aumento de 1,5 puntos porcentuales en doce meses. Este incremento se debe a que el aumento de personas ocupadas informales (9,3%) superó el incremento total de personas ocupadas (4,5%).

La tasa de ocupación informal entre mujeres se situó en 38,2%, con un aumento de 4,1 puntos porcentuales, mientras que entre hombres se ubicó en 31,2%, con una disminución de 0,5 puntos porcentuales.

### Análisis por Tramo Etario

El aumento en la informalidad laboral estuvo influenciado principalmente por el grupo de personas de 55 años y más, con un incremento del 49,2%. Por el contrario, los grupos de edad de 35 a 54 años y de 15 a 34 años experimentaron disminuciones del 1,3% y 3,1% respectivamente. En cuanto al género, el aumento en la informalidad entre hombres fue liderado por el grupo de 55 años y más, mientras que entre mujeres fue impulsado por el grupo de 15 a 34 años. La ocupación informal prevalece especialmente en los extremos de la pirámide de edad, afectando tanto a personas mayores como a jóvenes.

### Categoría Ocupacional

El crecimiento del 9,3% en personas ocupadas informales con respecto al año anterior se debió principalmente al aumento en la cantidad de personas trabajadoras por cuenta propia (10,9%) y asalariadas (6,3%). Las personas trabajadoras por cuenta propia representaron el 60,7% del total de la población ocupada informal, mientras que las asalariadas representaron el 28,7%. La tasa de ocupación informal fue más alta entre las personas trabajadoras por cuenta propia, con un 78,0%, mientras que entre las asalariadas fue del 14,6%.

Finalmente señalar que, la informalidad laboral en la Región de Arica y Parinacota experimentó un aumento significativo durante el primer trimestre de 2024, afectando tanto a hombres como a mujeres y especialmente a los extremos de edad. Esto representa un desafío importante para las políticas públicas orientadas a mejorar las condiciones laborales y reducir la informalidad en la región.

### Referencias

- ▣ Instituto Nacional de Estadísticas (INE) de Chile
- ▣ Informes y estadísticas sobre el mercado laboral en Chile

# Informe de Productividad en Chile 2023: Desafíos, Oportunidades y Recomendaciones

## Introducción

La Comisión Nacional de Evaluación y Productividad (CNEP) presenta el Informe Anual de Productividad 2023, donde se analiza el desempeño de la productividad en Chile durante el año pasado, en el contexto de un estancamiento que se ha prolongado por más de una década. El informe también explora las oportunidades existentes para mejorar la productividad y propone recomendaciones de políticas públicas concretas y ambiciosas.

## Desafíos de la Productividad en Chile

1. **Estancamiento de la Productividad Total de Factores (PTF):** La PTF en Chile ha experimentado un estancamiento preocupante desde finales de la década de 1990, con un crecimiento anual promedio cercano al 0% en los últimos 15 años. Este estancamiento ha sido un obstáculo significativo para el crecimiento económico del país, limitando su capacidad para generar mayor valor agregado con la misma cantidad de insumos.
2. **Desigualdad entre Sectores:** La productividad presenta una gran disparidad entre sectores económicos. Mientras que algunos sectores, como la agricultura y la pesca, han experimentado un crecimiento significativo de la productividad, otros, como la minería, la construcción y el comercio, han visto caer su productividad.
3. **Baja Productividad Laboral:** La productividad laboral en Chile es significativamente menor que el promedio de la OCDE. Esto significa que los trabajadores chilenos generan menos valor agregado por hora trabajada que sus pares en otros países desarrollados.

## Oportunidades para Impulsar la Productividad en Chile

1. **Fomentar la adopción de nuevas tecnologías:** Las nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial, la robótica y la automatización, tienen el

potencial de aumentar significativamente la productividad en diversos sectores económicos.

2. **Fortalecer la educación en STEM:** Un mayor énfasis en la educación en Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas (STEM) desde la temprana edad puede preparar a la fuerza laboral para los desafíos del mercado laboral moderno y contribuir al aumento de la productividad.
3. **Mejorar la calidad de la regulación:** La simplificación y agilización de los procesos regulatorios, especialmente en lo que respecta a la inversión, puede reducir los costos y aumentar la eficiencia en la economía.
4. **Reducir la brecha digital:** Un mayor acceso a internet y a las tecnologías digitales puede mejorar la comunicación, la colaboración y el intercambio de información, lo que puede impulsar la productividad en todos los sectores.
5. **Fomentar la innovación:** Un entorno que promueva la innovación y la creatividad puede generar nuevas ideas y soluciones que aumenten la eficiencia y la productividad en las empresas.

### **Recomendaciones de Políticas Públicas**

1. **Implementar una estrategia nacional de adopción de tecnología:** Esta estrategia debería incluir medidas para promover la investigación y el desarrollo, la capacitación en nuevas tecnologías y la adopción de estas tecnologías por parte de las empresas.
2. **Fortalecer la educación en STEM en todos los niveles educativos:** Esto implica mejorar los planes de estudio, la formación de profesores y la infraestructura en las escuelas y universidades.
3. **Revisar y simplificar los procesos regulatorios:** Se debe realizar una evaluación exhaustiva de las regulaciones existentes para identificar aquellas que son innecesariamente complejas o que obstaculizan la inversión y el crecimiento.
4. **Implementar políticas para reducir la brecha digital:** Esto incluye expandir el acceso a internet de banda ancha, especialmente en áreas rurales, y promover la alfabetización digital entre la población.

5. **Crear incentivos para la innovación:** Se pueden implementar medidas como créditos fiscales, subsidios y premios para fomentar la investigación y el desarrollo en el sector privado.

## **Conclusión**

Mejorar la productividad en Chile es un desafío complejo que requiere un esfuerzo sostenido por parte del sector público, el sector privado y la academia. La implementación de las recomendaciones de este informe puede contribuir a desbloquear el potencial productivo del país y generar un crecimiento económico sostenible e inclusivo.

## **Anexo**

El informe completo incluye un análisis detallado de la evolución de la productividad en Chile, un estudio sobre el impacto de la educación en STEM en la productividad y una descripción de los estudios realizados por la CNEP durante el año 2023.

## **Recursos adicionales**

- <https://cnep.cl/>
- <https://www.oecd.org/economy/El-futuro-de-la-productividad.pdf>
- <https://www.cepal.org/es/subtemas/productividad>